

La ilustre familia Ximénez de Tejada

El historiador Félix Manuel Martínez San Celedonio¹ apunta que esta noble familia remonta su origen a los siglos iniciales de la dominación musulmana. Por no extendernos en exceso presentaremos un tracto sucesorio de los miembros de esta célebre familia desde comienzos del siglo XVII:

Diego Ximénez de Tejada y Aldecoa, hijo de Diego y de Juana casó con Ana M^a. López de Mirafuentes y Martínez de Bujanda. Al menos tuvieron cuatro hijos:

- Vicente, vicario de la Parroquia de Funes.
- **Diego**, Alcalde de Funes, al menos en 1650. Continúa la sucesión de la familia.
- Pedro, Gran Prior de Navarra de la Orden de Malta
- Francisca, que casó con Francisco Acedo Iñiguez, vecino de Falces.

Diego Ximénez de Tejada y López de Mirafuentes, hijo de los anteriores, nació en Funes el 20 de diciembre de 1664. Se casó con Clara Eslava y Vicuña, hija de Fausto Eslava y de Francisca Vicuña. De esta unión al menos nacieron:

- **Pedro**, que fundó en 1777 el mayorazgo de Ximénez de Tejada. Casó con Joaquina de Argaiz y Velaz de Medrano.
- Ana María, que casó con Diego Francisco de Acedo Mirafuentes y Fernández Murugarren, nacido en Mirafuentes (Navarra) el 17 de julio de 1682. Este matrimonio tuvo 11 hijos: Diego Francisco (1712), M^a. Francisca Cándida (1714), Diego Francisco Enrico (1716), José Antonio (1719), José Antonio (1721), Pedro Joaquín (1723), M^a. Francisca Basilia (1725), Fausto Manuel Fernando (1727), M^a. Josefa Felicia (1730), Juan Antonio (1733) y Fausto Manuel Joaquín (1736). Su hija M^a. Francisca (nacida en 1725) casó con Miguel Lapedriza y fueron abuelos de M^a. Eugenia Lapedriza quien, a su vez, desposó con el célebre ganadero Fausto Joaquín Zaldueño.

¹ MARTÍNEZ SAN CELEDONIO, Félix Manuel. *Historia de Funes, villa del Reino de Navarra*.

- **Francisco Antonio**, Gran Maestre de la Orden de Malta entre (1773-1775).

- Francisca, casó con Enrique Fernández de Medrano, tuvieron al menos tres hijos: Eulalia, Enrique y Celedonio.

Francisco Antonio Ximénez de Tejada y Eslava llegó a ser Gran Maestre Orden de Malta fue, quizás, el miembro más ilustre de la familia. Nació el 13 de octubre de 1703 en la casa solariega (denominada en Funes como casa del Mayorazgo) que esta familia posee en el nº. 31 de la calle Mayor de Funes.

La casa del Mayorazgo es una casa palacio de generosas dimensiones que consta de planta baja y tres alturas. En la fachada principal del edificio a la altura de la planta noble se abren siete balcones, mientras que las plantas superiores tienen siete ventanas cada una. A izquierda y derecha del balcón central se encuentran ubicados dos escudos con las armas de nobleza de la familia Ximénez de Tejada. El primero corresponde a los Ximénez de Tejada, “escudo cuartelado con una cruz paté de oro en todo lo ancho de la parte superior o jefe del escudo, y cuatro cuarteles; El primero, partido, con león rampante y castillo real con cruz llana; El segundo, cortado en banda con dos leones rampantes; El tercero, luna tornada y trece estrellas; El cuarto partido con un ojo atado a un tejo con cadena y castillo real con bandera cargada con cruz llana. La orla del escudo es de oro y en ella trece veneras o conchas y en cada una, una cruz de Santiago. Fuera de la orla, trece banderas con luna y las puntas hacia abajo. Arriba casco con celada abierta de frente. Bordura de plata con el versículo “Proesidiun et decís beatificamos e qui sustinerunt””; el otro fue el usado personalmente por Francisco Antonio Ximénez de Tejada y Eslava y comprende en dos cuarteles las armas de su apellido y en los otros dos las de su religión de San Juan, que es una cruz en cada cuartel, y se halla orlado con los timbres de la religión de San Juan, “El primero y cuarto en gules, cruz llana de plata; El segundo en plata, león de púrpura coronado y armado de oro; El tercero, castillo real, en gules, saliente del homenaje bandera de plata con cruz lana de gules. Con la leyenda “Ece beatificamos eos qui sustinerunt””. La nobleza de este ilustre linaje quedó confirmada por la carta real que en 1460 firmó en Valladolid el rey Enrique IV: “A los descendientes de Valdeosera y Texada....”.

Francisco Antonio Ximénez de Tejada y Eslava, fue elegido el 28 de enero de 1773, LXVII Gran Maestre de la Orden de Malta. Para Funes el hecho de que se nombrase a un hijo de la villa para tan elevado cargo representó un hecho de tal

importancia que fue festejado por todo lo alto, con fuegos artificiales, discursos desde el balcón del Ayuntamiento y actos religiosos en los que participaron la capilla de música y cantores de la catedral de Calahorra. Con motivo del nombramiento de Gran Maestre de la orden de Malta, sobre la puerta principal de su casa en Funes se colocó una placa en bronce dorado con la leyenda: “El excelentísimo e ilustrísimo don Francisco Ximénez de Tejada, de la orden hospitalaria de San Juan de Jerusalén, de nación navarro, de la villa de Funes, lleno de méritos y de años, del antiguo y preeminente Reino, ha sido elegido, con el aplauso y consentimiento de todos, Gran Maestre y Príncipe de Malta, en el día 28 de Enero de 1773, a los 70 años de edad”. Don Francisco Antonio, falleció en Nápoles el 9 de noviembre 1775, ostentó los títulos de Príncipe de Malta y del Gozo.

Pedro Ximénez de Tejada y Eslava. Fundador del Mayorazgo. Primer ganadero.

Pedro es el primer miembro de esta familia que se dedica a la cría de reses bravas. No cabe duda y es costumbre en este tipo de familias acaudaladas que los Ximénez de Tejada, entre los múltiples negocios y fuentes de ingresos que poseían se encontraba la explotación de tierras y del negocio ganadero, pero hasta entonces tan solo de ganados menores, según los protocolos notariales consultados.

Pedro presentó sus toros en Pamplona en 1741 y repitió en la capital navarra en 1742, 1744 y 1745. No se conocen más datos acerca de la explotación ganadera de reses de lidia, lo que indica que se dedicó durante pocos años a la cría de este tipo de reses.

Pedro casó con Joaquina de Argaiz y Velaz de Medrano, nacida en Peralta el 13 de mayo de 1711. De esta unión nacieron:

- Antonio Joaquín, que se casó en 1768 con M^a. Joaquina de Acedo Mirafuentes y Fernández de Murugarren.
- Pedro Andrés, que ingresó en la O.M. San Juan de Jerusalén en 1745.